

## 初詣で所感

— 大和・大神神社に参拜して —

大阪 水田 長

(卒会賛助会員  
南越郷齋見所記述)

本年の正月の初詣では、早朝より大和の大神神社に参拜しました。謹上で御見しまー左記事と考へながら

大和盆地ハ東南隅に、俗に青山と謂う大神神社があり、其の最奥に草堂と集めて「大神様」と称んで、織ねであります。土地の人々は「三輪の大神様」と称します。説によりますと、日本最古の神様で、祭神は大物主神又は大国主命、又は名古屋大穴牟尊神とも申し上げ、靈廟へあらわがな神様であります。

此の丘に立てて大和平安を望めば、誠に詩情豊かな萬葉の昔と傳ふ感がい左します。西に見ゆる畠傍山、香具山、亘山、俗に云う大和三山は朝靄ノ中に包まれて、歌人ならぬ私達にも何が口ずさみない情感を覚えます。

此處より程遠がらぬ場所へ進むと、天理教徒の「親里ノ感」を深くして、参拜客下「ようこそ遠方よりお帰り遙里」と称して、参拜客下「ようこそ遠方よりお帰り遙里」と考えていたのでしよう。

長い年からか参道を、若者男女皮ハキも切らず、長蛇の列とへくり、昔ながら天幕張りの店は兩側に緊急よく参拜客を呼び込んで、周囲は食事や旅館の売上又でござります。

古木の松並木は青い緑と響く、千代の草輪久神社の壯

嚴々と増し、参道は掃き清められた玉砂利で、歩き難音もさわやかに聞こゆる。参道の両側は深山で、常盤木がうつそうとて山へ深さを感じさせる。朝の陽はようわくさしこよて木の間を透し、ひよどりの声がそこ、ここにさえする。

拜殿には参拜人の軒を抜くようまで大きめ注瓶、又直径七十釐余の古木に而神火を点き、人々は燈を上えていり、そこでハツビと普請社守の人々がせわし氣にそへ世話役をしている。

太吉、この地より佐伯氏以大和朝廷の命をうけて、筑紫の「くじもり」として出發したのである。佐伯氏ハ始祖と思えば、まことに因縁の深いかるざる神様である。等々と参え安から拜殿にぬかづく。私は天理教徒の云う親里ノ感を深くして。

この神社には、昔から生玉子を持參して供える奇習がある。よく聞いてみると大蛇日その名を大穴牟尊の神と申し上げ、大穴牟尊とは即ち大蛇の意で、この大蛇に供えるものだと云う。噂によるとこの広大なる青山が大神神社の御神体で、数多くの蛇が巣喰い、到る處に巣と山は蛇の住むことは当然ながら、その蛇にまつある伝説が多いことは有名である。

諸は佐伯氏の始祖である大神惟基が大蛇の化身であるとして、教徒や参拜客を迎える。彼等はここを人類発祥の地と考えているのでしよう。

とか、又竹田の千シダの滝下大蛇が棲み、これが大神氏の始祖であるとか——、大蛇の伝説が共通的質点が多ることから考え合せると、この大神神社のことはそれだけと立ち様に思われてまことに。